

» POETAS, PINTORES Y MÚSICOS UNIDOS CONTRA LAS LEYES ANTI-INMIGRANTES

Su musa, la inmigración

Mientras los políticos hacen de la inmigración el pretexto perfecto de sus jugadas, los artistas ven el drama migratorio de una manera más reflexiva y se inspiran en él para crear sus obras.

ARTURO VARELA

arturov@aldaianc.com

El incendiario debate migratorio en Estados Unidos ha inspirado a artistas en la nación a unirse a la conversación para concientizar a través de su arte sobre las contribuciones de los inmigrantes y la necesidad de una reforma migratoria.

Poetas, músicos y pintores han salido a la defensa de los trabajadores y estudiantes indocumentados para protestar en contra del surgimiento de leyes anti-inmigrantes en legislaturas estatales a través de la nación.

Con sus obras pretenden llamar la atención e influir en la toma de decisiones, a nivel local, estatal y federal.

Ellos han retomado el movimiento chicano, de la histórica década de los sesentas conocida por diversas luchas de derechos civiles.

En ese entonces un grupo de artistas mexicanos en EE.UU. expresó a través de su arte sus frustraciones por las condiciones en que vivía su comunidad.

“Aunque es una de las comunidades más grandes en EE.UU. al mismo tiempo ha sido casi invisible en los medios de comunicación, en la historia y en las escuelas, así que fue un movimiento de reafirmación”, indicó Chon Noriega, profesor en la Universidad de California, en Los Ángeles.

Hoy diversos artistas buscan humanizar la situación que enfrentan 11 millones de indocumentados, y sus familiares, en Estados Unidos.

También buscan dejar huella para la posteridad sobre su lucha.

“No puedes separar el arte de la realidad”, dijo el poeta Francisco X. Alarcón, uno de los entrevistados para esta historia.

“Y en la realidad del pueblo estadounidense hay indocumentados”, agregó el pintor Jimmy Lucero.



ESTA PINTURA LLAMADA 'Frida' forma parte de su colección titulada "La Migra". El artista y profesor de pintura en la Universidad de Utah, Jimmy Lucero, busca con esta colección crear conciencia acerca del debate migratorio. Archivo particular

Poemas para responder al sentimiento anti-inmigrante

“La poesía y la literatura son un reflejo de la realidad humana y pueden articular una respuesta a la xenofobia y a los sentimientos anti-inmigrantes para humanizar a quienes sufren esta realidad”, dijo Francisco X. Alarcón, fundador de la página “Poets responding to SB1070” en la red social Facebook.

“Es una antología nacional de lo que está pasando en Estados Unidos respecto a las leyes anti-inmigrantes”, agregó sobre este foro en el que participan tanto poetas reconocidos como principiantes.

“Incluso hay personas que no tienen papeles y a través de sus poemas expresan su angustia”, dijo Alarcón, de 57 años.

El mexicano-americano tuvo la idea de crear este foro de poesía luego de que vio un video en YouTube de unos estudiantes que protestaban contra la ley anti-inmigrante 1070 de Arizona, encadenados frente al Capitolio estatal en Phoenix, y que fueron arrestados.

Alarcón se sintió tan conmovido que escribió un poema titulado “Para los Nueve del Capitolio”, dedicado a los nueve estudiantes, que llegó a manos de los jóvenes la noche que pasaron en la cárcel.

Luego de colgar el poema en su muro en Facebook, Alarcón recibió una cantidad considerable de comentarios y el 20 de abril decidió crear la página en esta red social.

Según él, la respuesta del público fue casi inmediata. Hasta ahora “Poets responding to SB1070” ha recibido más de 600 mil visitas y cinco mil ‘likes’.

Y es precisamente ese el logro más grande de este proyecto, según explicó Alarcón: Tener a un número tan grande de personas interesadas en participar.

“No hay ninguna antología que tenga 1.300 poemas de cientos de poetas de diferentes grupos

Vea MUSA | 1.9 »